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AMÉRICA LATINA
LA POLÍTICA DE EEUU HACIA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: UNA REFLEXIÓN TEÓRICA

En un ensayo publicado en 1993, el profesor Roberto González Gómez, del Instituto Superior de
Relaciones Internacionales “Raúl Roa García”, expuso la necesidad de intentar la elaboración de un
nuevo paradigma interpretativo de las relaciones internacionales que permitiera enfrentar el dominio
casi  absoluto  ejercido  en  esta  disciplina  por  las  concepciones  y  escuelas  de  pensamiento
provenientes de los principales centros de poder. Para ello, sugería integrar los mejores aportes de
los paradigmas realista, idealista e interdependentista,  al  tiempo que reivindicaba la vigencia del
enfoque marxista y de la teoría de la dependencia en el estudio del fenómeno del imperialismo, cuya
sola enunciación en el discurso político y la reflexión académica, en aquellos años de ensueño para
el dogma neoliberal, solía ser considerado como un anacronismo.

Esta propuesta planteaba y sigue planteando un enorme desafío intelectual, en la medida en que los
paradigmas teóricos, en cualquier disciplina, son presupuestos o postulados fundamentales con los
que  se  pretende  simplificar  una  realidad  compleja,  con  el  objetivo  de  explicarla,  y  al  constituir
conjuntos o sistemas de creencias armónicos y autosuficientes, resulta extremadamente difícil, por
no decir imposible, separar o tomar elementos de cada uno de ellos para integrarlos en una especie
de súper paradigma que permita superar las respectivas limitaciones o insuficiencias de sus distintas
fuentes conceptuales.

Sin  embargo,  en  el  sentido  de  lo  propuesto  por  el  profesor  Roberto  González,  es  posible  y
conveniente trabajar en la identificación de puntos de contacto y de la posible complementariedad
entre la teoría marxista del imperialismo, particularmente en su versión leninista, y la teoría realista
de  la  política  internacional,  especialmente  en  su  vertiente  neorrealista,  para  avanzar  en  la
investigación de la política exterior de los estados. Incluso eventualmente se podría aspirar, no sin
antes  superar  importantes  dificultades,  a  lograr  una  síntesis  teórica  entre  ambas  corrientes  de
pensamiento en el campo de la política internacional. Un esfuerzo de ese tipo sería particularmente
relevante para el tema que nos interesa: la política de Estados Unidos hacia América Latina y el
Caribe. Se trata de un objeto de estudio tratado ampliamente y desde las más diversas latitudes y
perspectivas. Sin embargo, en gran parte de estos trabajos no existe una referencia explícita por
parte de sus autores a los modelos teóricos que guían sus respectivos acercamientos, descripciones
o explicaciones sobre un fenómeno tan complejo aunque, en algunos casos, tales modelos pueden
ser deducibles. Considero que la teoría leninista del imperialismo sigue siendo la base indispensable
para el estudio riguroso de la política exterior  de cualquier  estado imperialista.  Por ejemplo,  sus
definiciones en torno a que el imperialismo “en el aspecto político es, en general, una tendencia a la
violencia y a la reacción” y que le “es sustancial la rivalidad de varias grandes potencias en sus
aspiraciones a la hegemonía”; así como sus nociones sobre la correlación internacional de fuerzas y
su  naturaleza  cambiante,  como  resultado  del  desarrollo  desigual  entre  los  distintos  países;
mantienen, en lo esencial, plena validez.

Pero si bien la teoría del imperialismo establece el marco conceptual básico, no es suficiente para el
estudio detallado de la política exterior de los estados, sobre todo para comprender o interpretar sus
variaciones en el tiempo, entre otras razones, porque este fenómeno no era su centro de atención
específico. En este sentido, considero que los especialistas con formación y perspectivas marxistas
necesitamos  saldar  cuentas  e  incorporar  en  nuestros  enfoques  aquellos  aportes  valiosos
provenientes  de  otras  escuelas  de  pensamiento  desarrolladas  en  los  campos  de  la  política
internacional  y  de la  política exterior,  particularmente del  realismo político y,  en especial,  de su
corriente neorrealista.

Usualmente desde posiciones de izquierda existe una visión negativa sobre el realismo político, lo
que, en mi opinión, en el mejor de los casos es el resultado de una lectura muy parcial o sesgada de
sus principales obras. Obviamente, todo investigador de la escuela realista tiene como centro de
atención la política exterior del estado al que sirve, y busca orientarla según lo que considera como
sus mejores  intereses y de acuerdo a  los  valores  políticos  e ideológicos  que representa.  Pero,
conscientes de esto, es necesario también reconocer que el realismo ha desarrollado todo un cuerpo
teórico especializado en los campos de la política internacional y de la política exterior que todavía
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no tiene una alternativa a su misma altura, y que puede ser apropiado por nosotros, en función de
los intereses y proyectos de nuestros países latinoamericanos y caribeños. Creo que la superación
del realismo es por la vía de su integración dentro de un marco meta teórico general marxista, pues
lo que le falta  al  realismo es precisamente el  marxismo.  Los puntos de contacto entre la teoría
leninista del  imperialismo y el  realismo son notables.  Ambas perspectivas,  al  analizar  la  política
internacional, son estado-céntricas y le conceden la debida importancia a la correlación internacional
de  fuerzas  (o  distribución  relativa  del  poder)  entre  las  principales  potencias,  así  como  a  los
condicionamientos, presiones y restricciones que esto impone a la política exterior de los estados.

Pienso  que  la  convergencia  entre  ambas  perspectivas  tendría  implicaciones  prácticas  de  gran
importancia para el estudio de la política estadounidense hacia nuestra región. Podría ser muy útil,
por  ejemplo,  para resistir  la  tentación de atribuir  un  carácter  especialmente  perverso a la  clase
dirigente  estadounidense y a sus motivaciones de política exterior,  y  a personificar  esto en sus
presidentes, sea un W. Bush o un Obama. Cumpliríamos así lo planteado por Martí en su artículo “La
verdad sobre los Estados Unidos”:

Es preciso que se sepa en nuestra América la verdad de los Estados Unidos. Ni se debe exagerar
sus faltas de propósito, por el prurito de negarles toda virtud, ni se ha de esconder sus faltas, o
pregonarlas como virtudes.

Sin dudas la política de los Estados Unidos hacia nuestra región ha estado cargada de una gran
perversidad  que  ha  causado  cientos  de  miles  de  víctimas  directas  y  posiblemente  millones  de
víctimas indirectas. En definitiva, a nivel mundial, se trata del único estado que ha utilizado la bomba
atómica premeditadamente contra grandes centros urbanos. Pero si en lugar de los Estados Unidos
los latinoamericanos hubiéramos tenido en el norte otra nación con un enorme poder igualmente
desproporcionado, probablemente su política hacia nuestra región no hubiera sido muy diferente. Se
trata  obviamente  de una conjetura  hipotética  imposible  de demostrar  empíricamente  de manera
directa, pero la historia es de gran apoyo aquí. No debe olvidarse, por ejemplo, el origen francés de
los métodos de represión y tortura aplicados de manera tan profusa en nuestra región, así como el
amplio  expediente  histórico  de  crímenes  y  crueldades  cometidos  por  el  imperialismo  inglés,  el
francés,  el  alemán y el  japonés,  entre otros.  En nuestros días,  la  similitud entre las respectivas
políticas exteriores de las potencias imperialistas se observa de manera notable en la alianza tácita
entre los Estados Unidos y los principales estados europeos con respecto a los asuntos estratégicos
que tienen que ver con América Latina y el Caribe.

Tanto la teoría leninista del imperialismo como el neorrealismo enfatizan el carácter sistémicamente
condicionado de la política exterior de los Estados, aunque esto a veces parece olvidarse en los
análisis sobre el fenómeno que nos ocupa. Tal olvido se evidencia con particular claridad en vísperas
de las elecciones presidenciales estadounidenses, en la generalizada ansiedad con la que en todo el
mundo  y  en  América  Latina,  en  particular,  dirigentes  políticos,  funcionarios  gubernamentales,
analistas políticos y el público en general aguardan los resultados de dichas elecciones, con una
esperanza mayoritaria  de que triunfe la figura que supuestamente, en lo internacional,  será más
dialogante, cooperativo y multilateralista, condiciones usualmente asociadas al candidato demócrata.
Se parte de la premisa de que es posible un cambio esencial o fundamental, en un sentido positivo,
de  la  política  exterior  hacia  América  Latina  y  el  Caribe,  aunque  no  cambien  las  condiciones
sistémicas esenciales del imperialismo estadounidense ni la correlación internacional de fuerzas. De
hecho, esta ha sido la promesa de muchos presidentes estadounidenses a lo largo de la historia,
jamás cumplida. La última versión fue Obama en la Cumbre de las Américas en Puerto España,
Trinidad y Tobago.

En suma, considero que con la  posible  síntesis  conceptual  entre la  teoría del  imperialismo y el
neorrealismo, tanto los estudios sobre la política de los Estados Unidos hacia América Latina y el
Caribe,  como  los  proyectos  políticos  en  el  orden  práctico  para  enfrentar  la  hegemonía
norteamericana,  se  dotarían  de  mayor  rigor  teórico  y  científico.También  sería  más  nítida  la
comprensión de que la política exterior de los Estados Unidos es la política propia de un estado
imperialista  y  de  una  gran potencia,  en  este  caso  una  superpotencia,  y  que  siempre debemos
esperar que sea esa y no otra. Por tanto, solo es previsible que se manifieste de manera cooperativa
o moderada  frente  a  dos tipos  de  estados:  aquellos  que se le  someten o  aquellos  que  logran
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desarrollar un poder disuasorio suficiente para preservar su soberanía, ya sea de manera individual
o mediante coaliciones.

Fuente: Roberto Miguel Yepe Papastamatin. Alainet/CEPRID

BOLIVIA
LA UNIÓN EUROPEA DEBE INVESTIGAR QUIÉN FINANCIÓ Y ENVIÓ A ELŐD TÓÁSÓ Y MARIO
TADIĆ A BOLIVIA

El eurodiputado alemán Jürgen Klute, manifestó en el Pleno del Parlamento Europeo, su asombro y
desconcierto por que se impusiera una Urgencia en Derechos Humanos, sobre el caso del húngaro-
romano Előd Tóásó y el croata-boliviano Mario Tadić, sindicados de pertenecer a un grupo armado
ilegal  paramilitar  que  buscaba  provocar  una  guerra  separatista  en  el  territorio  boliviano.  El
eurodiputado, miembro del grupo GUE/NGL, expresó: "Lo sorprendente es que a la vez de discutir
aquí  en  Europa  las  necesidades  para  mejorar  nuestra  lucha  contra  el  terrorismo  y  evitar  que
mercenarios europeos viajen a otros países a intentar desestabilizar  otros gobiernos,  la derecha
conservadora del  Parlamento Europeo,  busque desviar  completamente este debate,  tratando de
interferir en la justicia boliviana y su derecho a juzgar estos terroristas en acuerdo con las leyes
bolivianas."

Frente a la resolución de los grupos de derecha, liberales y social demócratas, que menciona que los
mercenarios  arrestados  se  encuentran  en  "prisión  preventiva  sin  acusación"  desde  su  arresto,
Jürgen  Klute  subrayó  que  en  esa  misma  resolución  se  contradice  al  reconocer  que  "el  17  de
diciembre del 2010 se presentaron públicamente cargos de terrorismo" y que la ley Boliviana fue
aplicada conforme al artículo 239 del Código del Procedimiento Penal.

Jürgen Klute recordó la invitación extendió la Cámara de Diputados Boliviana a la Comisión Europea,
las  embajadas  de los  Estados  miembros  y  Comisiones  del  Parlamento  Europeo,  entre  otras,  a
realizar una visita oficial de Bolivia y particularmente al Departamento de Santa Cruz, con el fin de
clarificar las inquietudes.

Finalmente el eurodiputado Klute – representante del partido alemán Die Linke, concluyó: "Yo me
preguntó  quienes  han financiado  y  enviado  estos  mercenarios  europeos a  Bolivia.  La  UE debe
concentrar sus esfuerzos para investigarlo".

El  Parlamento  Europeo  ha  pedido  hoy  al  Gobierno  boliviano  que  garantice  un  juicio  “justo  e
independiente”  sobre  el  supuesto  complot  contra  el  presidente  Evo  Morales,  así  como  una
“investigación independiente”  sobre las muertes de ciudadanos europeos vinculadas al  caso.  La
Eurocámara ha trasladado esta petición a La Paz en una declaración adoptada hoy en la sesión
plenaria celebrada en Estrasburgo (Francia). En primer lugar, el PE solicita al Gobierno boliviano
“que garantice un juicio independiente” para los casos del  ciudadano húngaro Elöd Tóásó y del
boliviano-croata Mario Tadic, acusados de planear un magnicidio contra el Presidente Evo Morales.

El Euro-parlamentar español Willy Meyer ha difundido un mensaje de apoyo al Gobierno de Bolivia
ante la campaña de desprestigio de la mayoría conservadora del PE.

Relación con mercenarios y otros neofascistas italianos

El  Observatorio  LIBERANDE realizado  por  la  Red nacional  antimafia  Libera  (Italia)  en 2009 ha
difundido un importante reportage del periodista boliviano Wilson García Mérida, que demuestra que
el narcotráfico sigue alimentando los crímenes de lesa humanidad.

Marco Marino Diodato,  el  exterminador  que llegó  a  Bolivia  con los mercenarios  que trajo  Klaus
Barbie para apoyar el golpe de García Meza, no es el único criminal que finge su muerte para evadir
el peso de la justicia. Dicen que se suicidó por despecho, pero no hay evidencia legal al respecto. Se
lo busca por el horrendo asesinato de una digna mujer cruceña, la fiscal Mónica von Borries, y hay
más de un indicio acerca de su reincorporación al círculo de latifundistas que lo protegen; esos que
aplaudieron la masacre del 11 de septiembre en Pando.
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En 1992,  en  la  sección  necrológica  de Los  Tiempos apareció  un aviso  religioso  anunciando  la
muerte, en Estados Unidos, de un conocido narcotraficante, “Adrián”, ligado a la banda de Jorge
Roca Suárez (alias “Techo de Paja”). El anuncio causó risa en Cochabamba porque todo el mundo
sabía que aquel pichicatero que lavaba dólares en esta ciudad mediante cadenas de restaurantes,
moteles y prostíbulos, andaba vivito y coleando en San Diego, California, con una identidad nueva y
bien protegido por la DEA (la agencia antinarcóticos norteamericana); pero, ante “su muerte”, quedó
libre de los cargos por diversos delitos que “Adrián” había cometido en Bolivia.

Pocos años antes, en 1989, se habló de la muerte, en el Departamento del Beni, del mafioso Yayo
Rodríguez  Román,  acusado  de  dirigir  el  secuestro  y  asesinato  de  36  pilotos  brasileños  cuyos
cuerpos fueron hallados en una fosa común descubierta en la hacienda del narcotraficante. La banda
de  Yayo  Rodríguez  robaba  avionetas  en  la  frontera  con  Brasil,  matando  a  sus  dueños,  para
reacondicionarlas con mayor autonomía de vuelo hasta llegar al Golfo de México (una ruta liberada
por la DEA para el narcotráfico boliviano “post Roberto Suárez”) donde se descargaba la droga, tras
lo cual los aviones “desechables” eran tirados al mar. Yayo Rodríguez fue “enterrado” con solemnes
pompas fúnebres pero nunca se vio su cuerpo. Cuando la Fiscalía quiso exhumar el cadáver, halló
piedras en el ataúd.

Entre los mafiosos en general, y entre los criminales del narcotráfico en particular, es común el ardid
de  “aparecer  muertos”  cual  eficaz  manera  de  evadir  el  peso  de  la  ley  cuando  sus  delitos  son
extremos como el asesinato premeditado.  Pero también “mueren” como parte de una acción de
encubrimiento ejecutada por la DEA y la CIA cuando estos organismos —que no tienen escrúpulos
en aliarse con avezados delincuentes por razones políticas— les benefician con sus “programas de
protección a testigos”.

Sea como fuere, en su edición del pasado 13 de abril, El Deber de Santa Cruz lanzó la noticia sobre
la “muerte” de Marco Marino Diodato, el paramilitar y narcotraficante italiano que llegó a Bolivia junto
a mercenarios de Klaus Barbie en el plan de apoyar el golpe de Estado de Luis García Meza en
1980. Diodato, que se casó con una sobrina del ex dictador Hugo Bánzer Suárez, huyó de Santa
Cruz en el 2004 tras asesinar con una bomba de alto poder a la fiscal Mónica von Borries. La insólita
noticia de la muerte del asesino, no confirmada en absoluto, no deja de ser ese viejo truco tan usual
entre mafiosos de semejante calaña.

¿Réquiem para un desalmado?

El periódico El Deber, en la citada edición, publicó una entrevista con el periodista Herland Campos
Reimers, quien, en un libro titulado “Diodato: el final de un fugitivo”, sostiene la “hipótesis” de que el
mafioso “se habría ahorcado en un árbol de penoco, en una propiedad llamada el Coloradillo, que
está ubicada a seis kilómetros pasando la localidad de Warnes, en marzo de 2004, es decir, un mes
y medio después de su fuga ocurrida el 31 de enero de la clínica Bilbao, donde estaba bajo custodia
policial”.  Según dicha “hipótesis”,  la causa de la fatal  decisión “sería una depresión por sentirse
abandonado  por  sus  amigos  y  familiares,  sin  dinero,  y  porque  su  esposa  se  involucró  con  su
hermano en Italia”.

Campos aseguró que los datos de su libro comenzaron a ser acopiados cuando conoció al cazador y
pescador  Luis  Fernando Finetti  Justiniano,  de ascendencia  italiana,  quien  “había trabajado  para
Diodato en las actividades de juegos de azar y era uno de sus pocos amigos”.

Finetti era pescador aficionado, al igual que el autor del libro, y en una de sus tantas jornadas de
pesca surgió el tema de Diodato. “Después de que el italiano se fugó, yo le pregunté (a Finetti) si
sabía de su paradero, pero se rehusó a hablar, insistí en que no quería hacer algo que lo dañe, pero
no dijo nada. Por su expresión sentí que lo estaba protegiendo, que sabía dónde estaba escondido,
entonces le dí mi tarjeta”, relató Campos.

“Pasaron más de tres años y un día de mayo de 2007 recibí una llamada. Era Finetti, que me ofrecía
datos sobre Diodato. Fui hasta el sitio acordado, más allá de Warnes, donde me contó llorando que
su amigo había muerto. Se había ahorcado colgándose de un árbol”, acotó. “Me contó que enterró el
cuerpo de Diodato en esa propiedad y que dejó pasar el tiempo hasta que me llamó. En nuestro
encuentro ofreció llevarme al lugar donde supuestamente había enterrado los restos, incluso me dio
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algunas señales del lugar. Acordamos un nuevo encuentro, pero pocos días antes de la nueva cita,
Finetti falleció en un accidente. Murió el 27 de mayo de 2007 cuando salía del surtidor que queda
cerca de la fábrica de leche en Warnes. Un vehículo lo arrolló desde atrás. La Policía no le dio
importancia al hecho, pero puede haber alguien detrás”, relató Herland Campos al periodista Igor
Ruiz de El Deber. (En todo caso, es más probable que el mismo Diodato fue quien asesinó a Finetti).

Campos comenta que “la verdadera investigación” del caso Diodato surgió luego de la muerte de su
informante. “Entrevisté a uno de sus primos y a otros pescadores.  Uno de ellos me llevó hasta
Coloradillo, donde encontré un botín militar que usaba Diodato. Tengo pruebas y muchos datos para
aportar si es que la justicia quiere exhumar el cuerpo del italiano”, aseguró. En su libro, Campos
incluye  entrevistas a amigos de Finetti,  quienes afirman que “el  cazador  les  confesó que había
protegido al italiano y que había muerto ahorcado”.

No  obstante  los  varios  meses  transcurridos  desde  la  publicación  de  aquella  “revelación”,  las
autoridades policiales y judiciales que buscan a Diodato por el asesinato de la fiscal Mónica von
Borries no han encontrado el supuesto cadáver. Por el contrario, en los últimos días son insistentes
las versiones de que el peligroso mafioso fue visto campante en los territorios de la “media luna”
donde se produjo una despiadada masacre como la de Pando el pasado 11 de septiembre, además
de otros actos en escalada criminal propios de un golpe de Estado.

Diodato y Leopoldo Fernández

Entre mayo y junio de este año (2009), el Departamento de Pando —zona que se halla bajo la órbita
de Santa Cruz dentro el territorio de la “media luna” que busca separarse del gobierno indígena de
Evo Morales— se convirtió en el escenario de una ola de crímenes y asesinatos cometidos por
sicarios del narcotráfico que, impunemente y con protección del “gobernador” separatista Leopoldo
Fernández, campean en aquel alejado territorio amazónico de Bolivia. En menos de un año se han
producido más de 30 “ajustes de cuentas”  con ejecuciones en plena vía  pública  realizadas  por
asesinos a sueldo llegados desde el Brasil, donde, según consta en expedientes judiciales, Diodato
reclutaba miembros para su banda.

Esta presencia delincuencial, promovida y organizada desde la Prefectura de Leopoldo Fernández,
tenía el sello inconfundible de Marco Marino Diodato, de quien se asegura —desde fuentes policiales
muy confiables  que están en contacto  con “Datos & Análisis”— ha retornado a sus actividades
asesorando a la neofascista “Unión Juvenil Cruceñista” de la cual Diodato es “miembro honorario”
desde el año 2001. Esta organización paramilitar que sigue las órdenes del presidente del Comité
Cívico  Pro  Santa  Cruz,  el  latifundista  croata  Branco  Marinkovic,  expandió  su  influencia  y  sus
actividades hacia otros distritos de la órbita separatista, incluyendo a Cochabamba y Chuquisaca,
además de Santa Cruz, Beni, Tarija y Pando.

En vísperas de la masacre de Pando acaecida el 11 de septiembre, “Datos & Análisis” recibió el
llamado de una fuente policial asegurando que, en el mes de julio, Diodato fue visto en una zona
residencial de Tiquipaya, en Cochabamba, cuando este Departamento todavía era gobernado por el
prefecto separatista Manfred Reyes Villa. Afortunadamente el mandato de Reyes Villa fue revocado
en el referéndum del 10 de agosto; hoy Cochabamba está libre de la influencia balcanizadora de la
“media luna”. Sobre la presencia de Diodato en este Departamento, no se nos brindaron mayores
detalles; pero tomamos contacto con otras fuentes —militares, policiales y judiciales— confirmando
que  Diodato  se  encuentra  hoy  en  Santa  Cruz  protegido  por  miembros  de  la  “Unión  Juvenil
Cruceñista”. Se asegura incluso que Diodato mantiene contacto directo con dirigentes del Comité
Cívico Pro Santa Cruz y otros líderes de la “media luna”.

Sin embargo, también en círculos policiales, hay quienes afirman que es posible que Diodato esté
siendo confundido con el presidente cívico Branco Marinkovic, quien tiene un sorprendente parecido
físico con el criminal italiano. Pero la probabilidad de que no exista error alguno y que efectivamente
Diodato haya “salido de su tumba”, es mayor.

La ejecución de decenas de campesinos en Pando, entre ellos mujeres embarazadas y niños en
edad escolar, aquella aciaga jornada del 11 de septiembre, tiene el inconfundible sello neo-nazi de
un exterminador como Diodato.  Leopoldo Fernández,  el “gobernador” de Pando,  fue Ministro del
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Interior durante los gobiernos de Hugo Banzer Suárez y Tuto Quiroga, precisamente cuando Diodato
tenía un ítem de “asesor”, con rango militar, dentro los organismos estatales de represión.

Buscando al exterminador

Al mediodía del viernes 27 de enero del 2004 un coche-bomba explotó cuando la fiscal Mónica von
Borries salía de su domicilio rumbo a su oficina en el Ministerio Público de Santa Cruz. El asesinato
se produjo cuando von Borries se disponía a investigar la apropiación ilegal de más de 400.000
hectáreas por parte del empresario constructor y ex ministro del MNR Andrés Petricevic(†),  ante
reclamos del Movimiento Sin Tierra (MST) que exigía la reversión de esas tierras para beneficio de
miles de campesinos pobres. La fiscal von Borries investigaba también la ilegal dotación de tierras
que detenta el empresario croata Branco Marinkovic en territorios originarios indígenas, incluyendo
una laguna.

Las investigaciones establecieron que el asesinato había sido cometido por el narcotraficante italiano
Marco Marino Diodato,  quien en ese momento se encontraba prófugo tras huir  de la  cárcel  de
Palmasola donde fue recluido al ser sorprendido “clonando” celulares del Alto Mando Militar. Diodato
huyó de la cárcel bajo el gobierno de Sánchez de Lozada y el asesinato de la fiscal von Borries se
produjo durante la presidencia de Carlos Mesa.

Von Borries investigaba también a Diodato por sus nexos con los latifundistas acaparadores de
tierras indígenas. Las fuerzas anti-droga habían descubierto una fábrica de cocaína en una de sus
haciendas  ganaderas.  El  asesinato  de  la  Fiscal  fue  el  inicio  de  una  escalada  conspirativa  y
delincuencial  consumada,  un año después de ese hecho criminal,  con la  propuesta política  del
“Referéndum Autonómico” lanzada en el “Cabildo de la Cruceñidad” que se produjo en enero del
2005. El desenlace de esa primera escalada separatista fue la renuncia de Carlos Mesa en junio de
ese año, cuando comenzó a actuar abiertamente la “Unión Juvenil Cruceñista”, de la que Diodato era
instructor y mentor, además de “miembro honorario”.

En  aquel  momento,  según  una  información  difundida  por  el  analista  Aníbal  Jerez,  el  fascismo
cruceño se había corporativizado a través de organizaciones empresariales como CAINCO (Cámara
de Industria y Comercio) y la CAO (Cámara Agropecuaria del Oriente), así como del Comité Cívico
Pro-Santa Cruz y logias como la “Nación Camba” que es una suma de las fraternidades carnavaleras
de la oligarquía oriental.

La prensa boliviana ya había identificado como cabezas visibles de aquel movimiento violentista a
los empresarios Branco Marinkovic,  Rubén Costas, Oscar Serrate, Rafael Paz, Oscar Ortiz y los
hermanos Dabdoud: éstos, decía Jerez, “reciben estipendios de las compañías petroleras en calidad
de  miembros  de  sus  directorios  o  son  socios  de  capitalistas  chilenos  en  diversos  rubros  de
exportación”.

Diodato integraba esas logias gozando de todo privilegio. Tras el asesinato de la fiscal von Borries,
el italiano fue nuevamente capturado; pero inmediatamente fingió una enfermedad, sus abogados
pidieron su internación en un clínica de Santa Cruz, y de allí fugó con toda tranquilidad. La justicia
boliviana lo sigue buscando”, concluye el reportaje.

Europarlamento en contra del Golpe

El día 13 de octubre de 2009, Giusto Catania, Europarlamentar italiano GUE-NGL y Vice Presidente
Comisión  “Libertades Civiles”,  ha  realizado  una  conferencia  en Bruxel  sobre  su recién  viaje  en
Bolivia junto a una delegación del Parlamento Europeo.

Durante esos días de violencia  en las que opositores destruyeron importante infraestructura,  un
gasoducto  y,  entre  otras  sedes,  la  del  Centro  de  Estudios  Jurídicos  y  de  Investigación  Social
(CEJIS), una ONG defensora de los derechos humanos financiada en parte por la Comisión Europea
(CE).

Según el eurodiputado italiano Catania en 2009 (y hoy vice alcalde de Palermo), los grupos PSE,
ALDE, Izquierda Unitaria Europea, Unión por la Europa de las Naciones y los Verdes propondrán en
la mesa de presidentes de formaciones parlamentarias,  una “resolución de urgencia”.  ”La Unión
Europea no puede interferir en la política nacional” boliviana, indicó, aunque subrayó que tiene que
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“salvaguardar los derechos humanos” y apoyar el proceso democrático en el país. Una delegación
del Parlamento Europeo confirmó que entre agosto y septiembre la oposición intentó un golpe de
estado en contra del gobierno constitucional del presidente Evo Morales Ayma y constató in situ los
daños que causaron grupos violentos vinculados a los sectores golpistas.

“Lo que pasa es que es un momento muy sensible de la vida política boliviana, creo que el Gobierno
quiere continuar esta actividad de cambio político social, pero la oposición no quiere, está haciendo
obstruccionismo para impedir el cambio”, manifestó el parlamentario europeo Catania Giusto.

Gabriela Cretu, Vicepresidenta de Relaciones con los países de la Comunidad Andina señala que
Bolivia debe ahora “buscar y encontrar una solución pacífica y duradera a la situación”.

De su parte, Inchauste afirmó asimismo que la Unión Europea tiene la “obligación de luchar contra el
fascismo”, ya que Europa, dijo, “ya tiene experiencia” en la lucha contra totalitarismos.

En el Parlamento Europeo, varios de sus integrantes manifestaron su apoyo al proceso de cambios
que vive Bolivia. “Europa tiene que ser un contrapeso frente a otras potencias. En este momento no
hay un conflicto armado, pero sí hubo un intento de insurrección política y de golpe de Estado. Por
eso hay que respaldar la autoridad del Gobierno boliviano”, aseguró Raúl Romeva, del Grupo de los
Verdes. Romeva es experto en rehabilitación postbélica y ha trabajado en la crisis de los Balcanes y
en conflictos en el continente africano.

Willy Meyer, de la Izquierda Unida de España, vicepresidente de la Asamblea Eurolatinoamericana,
hizo eco a la exigencia del embajador de Bolivia  en Bélgica,  Christian Inchauste, que pidió una
participación más decidida de Europa en el proceso boliviano.

Un amplio respaldo oficial de la Unión Europea para el proceso de cambio en Bolivia y el referéndum
de aprobación de la nueva Constitución en Bolivia obtuvo el Canciller David Choquehuanca en su
visita de enero de 2009 a Bélgica. El Canciller agradeció a nombre del Presidente el apoyo brindado
por la Unión Europea a la democracia boliviana.

Esta  reseña  histórica  demuestra  la  importancia  de  denunciar  la  degeneración  neofascista  y  los
peligros de los mercenarios europeos para la democracia de Bolivia.

Fuente: Cristiano Morsolin. Rebelión

MORALES  PROMULGA  NUEVO  CÓDIGO  PROCESAL  CIVIL  QUE  BUSCA  AGILIZAR  LA
JUSTICIA

El presidente Evo Morales promulgó en Sucre el nuevo Código de Procedimiento Civil que incorpora
la oralidad a los juicios, da más facultades a los jueces, apuesta a la conciliación, y busca rapidez y
objetividad. Pidió que otras normas de justicia sean aprobadas este año.

La promulgación del segundo código de la nueva era de la codificación boliviana tuvo lugar en la
sede del  Tribunal  Supremo de Justicia  (TSJ),  que tiene como su sede la ciudad de Sucre y en
presencia de todas las autoridades del Órgano Judicial de Bolivia.

En su discurso, el Primer Mandatario resaltó la importancia de esta nueva norma no sólo por las
innovaciones que representará en lo procesal,  sino también porque fue redactado por abogados
bolivianos y sin que le cueste un solo centavo al Estado.

También destacó que con esta norma comienza la “nacionalización de nuestros códigos” y planteó a
sus ministros y parlamentarios comenzar a trabajar para resolver sus observaciones a hechos como
que los abogados defienden y buscan la inocencia de su cliente, sabiendo que son culpables. El Jefe
del Estado solicitó a las presidentas de las cámaras de Diputados y Senadores que hasta diciembre
se deben aprobar los demás códigos, entre ellos en lo penal y laboral.

Tiempo. Al  respecto,  el  presidente de la  Comisión de Constitución de la  Cámara de Diputados,
Héctor Arce, informó que los dos códigos se encuentran en la fase final de la redacción y que existe
el compromiso de aprobarlos antes del 21 de enero, fecha en la que concluirá el año legislativo.

Arce resaltó cinco aspectos del nuevo código que contiene 511 artículos. El primero, la simplicidad
de los procedimientos, la oralidad y audiencias que reemplazarán a los procedimientos escritos para

8

http://www.rebelion.org/
http://www.rebelion.org/mostrar.php?tipo=5&id=Cristiano%20Morsolin&inicio=0


reducir la retardación de justicia. El segundo da facultades que tiene el juez para buscar la verdad
material y otorgar una verdadera justicia pronta y oportuna dentro de los juicios que atiende.

El tercer elemento es la introducción de la conciliación entre la parte demandante y la demandada
como un elemento central del proceso. El cuarto aspecto es la modernización de los procedimientos 
judiciales con la utilización de la tecnología de punta. Finalmente, Arce señaló que el quinto tema
tiene relación con los procesos monitorios y modernos, a través del uso del correo electrónico.

La presidenta de la Cámara de Diputados, Betty Tejada, calificó a las nuevas normas como “códigos
Morales” y afirmó que con estas normativas se busca que los ciudadanos ejerzan sus derechos y
que encuentren justicia. “Los códigos Morales son para humanizar, agilizar, transparentar la justicia
en una cultura de paz. Se inicia esta gran era de los códigos Morales”, acotó.

La norma y reducción del plazo

Disposición

El nuevo Código de Procedimiento Civil tiene 511 artículos. Con esta norma se busca reducir los
juicios civiles a un año. Ésta es la tercera norma de su clase; la primera fue aprobada en 1830
(Andrés de Santa Cruz) y la segunda en 1971 (Hugo Banzer Suárez).

Fuente: Nodal

COLOMBIA
CARTA ABIERTA: A UN AÑO DE LAS CONVERSACIONES EN LA HABANA

Bogotá, D.C. 20 de noviembre de 2013 

Al presidente Juan Manuel Santos / Al Secretariado de las FARC EP / Al Comando Central del ELN /
A las Colombianas y los Colombianos 

Reciban un respetuoso saludo. 

Nos alegran los logros del  proceso de conversaciones del  gobierno del  presidente Juan Manuel
Santos con la guerrilla de las FARC EP, un año después de su inicio. 

A pesar  de las crisis  que hemos conocido por los medios  de información,  de la  continuidad de
hechos  de  la  guerra  interna,  que  son  dolorosos,  y  de  manifestaciones  de  saboteo  al  proceso,
ninguna de las partes ha suspendido ese escenario de diálogo. 

Hoy, un año después se está demostrando que el diálogo es el camino más cierto para lograr una
solución  al  conflicto  armado,  el  camino  más  adecuado  para  resolver  nuestras  diferencias  y
contradicciones y para lograr una sociedad humanizada. 

A  pesar  de  que  conocemos  públicamente  que  existen  aún  asuntos  no  resueltos  y  que  en  el
congelador se encuentran temas por resolver, los aspectos que hemos conocido de concordancia
entre las partes, en los puntos 1 y 2 de la agenda, son sustanciales para cimentar las bases de un
proceso hacia la paz con justicia social. 

Reiteramos  nuestra  petición  al  gobierno  del  presidente  Santos  de iniciar  conversaciones  con  la
guerrilla del ELN. Sabemos que el presidente Santos es consciente que sin el concurso del conjunto
del movimiento alzado en armas será imposible una solución integral al conflicto armado. Invitamos
respetuosamente al presidente Santos iniciar  estas conversaciones para que el ambiente de paz
acompañe el espíritu de las semanas de navidad y año nuevo que se avecinan. 

Consolidada  una  solución  al  conflicto  armado  en  el  mediano  plazo,  se  iniciará  un  proceso  de
democratización fundante de la paz con justicia social, con ampliación y garantías democráticas para
todas y todos, un país de derechos donde las víctimas, sin excepción y sin exclusión alguna, serán
protagonistas para el reconocimiento de sus derechos. 
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Una transición democrática es más que la justicia penal. Si la transición es auténtica, nos involucrará
a  todas  y  todos  sin  excepción  alguna,  incluyendo,  desde  la  verdad  a  militares  y  paramilitares,
exparamilitares, guerrillas, empresarios, directores de medios, iglesias, empresas, habitantes rurales
y  urbanos,  partidos  políticos,  movimientos  sociales  de  todo  tipo  para  cimentar  un  nuevo  Pacto
Político, Social y Ambiental.. 

Independientemente del proceso electoral que ya se viene adelantando y de las diferencias ideo
políticas  que  tenemos  con  el  presidente  Santos,  es  un  deber  ético  y  constitucional  continuar
apoyando el proceso que se realiza en La Habana y el que esperamos se inicie con el ELN. 

Nada es perfecto,  es perfectible.  Con nuestros aportes podremos apoyar  la solución al  conflicto
armado. Por eso invitamos a los sectores sociales, políticos, económicos, religiosos, ambientalistas,
periodísticos  a  que  continuemos  desde  los  canales  establecidos  y  de  acuerdo  con  nuestras
identidades a aportar para que estas conversaciones lleguen a feliz puerto. 

Sin la participación ciudadana activa, permanente y solida no será posible alcanzar la paz que las
colombianas y los colombianos nos merecemos. 

Por eso saludamos y nos sumamos a la Movilización La Paz y la Democracia con las Mujeres, Si va!
convocada  para  este  22  de  Noviembre,  la  Gran  Cumbre  Social  en  diciembre  y  la  Conferencia
Internacional por la Paz en 2014, así como, la reactivación de un Consejo Nacional de Paz. 

Estas iniciativas, al lado de decenas que realizan comunidades y organizaciones en Colombia y el
mundo, generan un ambiente importante para avanzar en una democracia profunda, cimiento de la
paz con justicia social y ambiental. 

Sabemos  que  “nada  está  acordado,  hasta  que  todo  esté  acordado”,  y  que  las  conversaciones
continuarán  en medio  de las  hostilidades.  Sin  embargo,  terca y respetuosamente  solicitamos  al
Presidente Santos, a las FARC y al ELN en llegar a un Acuerdo Especial sobre las hostilidades como
lo contempla el Derecho Internacional Humanitario 

Este Acuerdo Especial ha sido exitoso en otras partes del mundo, no será un distractor ni un medio
para sacar ventajas militares o políticas. 

Es  una  decisión  para  evitar  nuevos  daños  irreparables  a  la  vida  de  civiles,  de  militares  y  de
guerrilleros y brindar garantías para la libre expresión y el desarrollo electoral. 

El Acuerdo Especial sería por un tiempo regulado desde el próximo 16 de diciembre hasta junio de
2014,  mientras se desarrolla todo el  proceso electoral  y con verificación (podrían ser los países
acompañantes o UNASUR) con cese de hostilidades unilaterales o bilaterales. 

Este cese de hostilidades significa el uso del fuego si hay operaciones armadas en contra por alguna
de las partes contendientes y no significa despeje de la presencia militar en ninguna parte del país. 

El  Acuerdo  Especial  allanará  un  tiempo  valioso  para  gestos  humanitarios,  la  documentación  y
recolección de pruebas sobre responsabilidades fácticas o no sobre los retenidos, los secuestrados,
los privados de la libertad en razón de su participación en el conflicto en las cárceles y sobre las
víctimas de la desaparición forzada. 

Si  este  Acuerdo  Especial  se  logra  con  puntos  muy  concretos  como  los  planteados,  las  y  los
colombianos podremos experimentar el desarrollo de un debate de ideas con mayor tranquilidad y
con garantías propias de democracias modernas que han transitado de la guerra a la paz. 

Nos alegramos por lo logrado en este año, esperamos nuevo dinamismo en las conversaciones que
se realizan en La Habana; esperamos el inicio de las conversaciones con el ELN, y que tanto el
gobierno del presidente Santos, como las guerrillas de las FARC y del ELN estudien la factibilidad
del Acuerdo Especial. 

Nos  sumamos a  todas  las  iniciativas  ciudadanas  que apuestan  por  la  paz  con justicia  social  y
ambiental. La paz será posible con una sociedad democrática, pluralista fortalecida. 

De toda consideración, 

Piedad Córdoba Ruíz - Vocera de Colombianas y Colombianos por la Paz
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LOS CONSENSOS DE LA HABANA Y LOS RETOS DEL PAÍS

Es  indiscutible  que  la  firma  del  segundo  acuerdo  en  la  Habana  sobre  participación  política,
alcanzado entre el gobierno nacional y las FARC, es un buen indicativo de los avances que se van
logrando y contribuye, sin dudas, a derrotar a quienes empujan a diario el carro de la guerra. Es un
acuerdo que ha sido bien recibido, por la porción del país que ha soñado con una solución política
justa a los profundos problemas de Colombia.

Metiéndole un poco de mente a la letra menuda del acuerdo hay aspectos que nos deben llamar a
una profunda reflexión. Martha Ruiz en la revista Semana del 10 de noviembre, pregunta por qué
hubo necesidad  de que hubieran 200 mil  muertos,  para  hasta  ahora  proponerse unos cambios
democráticos.

Tremendo  desangre  a  que  ha  sido  sometido  el  país,  para  decirnos  que  ahora  es  posible  una
apertura democrática, nos habla de la mentalidad mezquina y antidemocrática de una clase dirigente
que le teme al huracán de las mayorías populares y nacionales construyendo patria, constituyéndose
en sujeto de acción para los cambios.

¿Por qué hasta ahora se propone que se va a elaborar un estatuto de la oposición?

Algunos pretenden culpar  a la  guerrilla  de esa ausencia,  porque según ellos la existencia  de la
insurgencia impide que en Colombia se transite por la democracia. Esta teoría es parecida a aquella
que culpabiliza a los pobres de la pobreza, criminalizándolos y condenándolos a la muerte mediante
las  políticas  de  limpieza  social  y  de  eutanasia  social  cotidiana.  Con  este  argumento,  en  juicio
nuestro, se pretende legitimar la guerra, que la clase privilegiada han desarrollado hacia al pueblo
cuando  se moviliza  en demandas de sus  derechos,  como sucedió  en el  reciente  paro  nacional
agrario.

La minoría gobernante al  no reconocer ni  darle estatus de oposición a los que disienten de las
políticas oficiales, demuestra ausencia de voluntad política para abrir las puertas de la participación a
otros sujetos distintos a ellos, con todas las garantías. Por ello ha negado, por años y décadas, el
derecho a ser  oposición  a los  partidos,  movimientos,  fuerzas sociales  y  políticas  distintas a los
partidos tradicionales;  y por ello, lo más absurdo todavía, se ha acudido al expediente del genocidio
para evitar su ascenso al gobierno. Allí están los testimonios históricos de la barbarie contra la UP, A
Luchar, el Frente Popular, y los miles de asesinatos de líderes del movimiento social.

Con  este  acuerdo  el  gobierno  reconoce  que  Colombia  no  es  “la  democracia  más  antigua  del
continente”, como se vende en los discursos al exterior y a los colombianos, y que por el contrario,
es un remedo de democracia restringida para las elites, silenciada para los que no somos parte de
ellas,  que somos la inmensa mayoría de la población.

Una sociedad y una democracia del tamaño de la nación

Orlando Fals  Borda y Manuel  Zapata Olivella  son los  pioneros  de la  búsqueda  de un proyecto
nacional, este afirmó que:

“Necesitamos que la sociedad de manera efectiva y contundente sea una casa para todos y en
donde el ejercicio de la ciudadanía trascienda la estereotipada visión de lo cívico acuñada en el siglo
XIX y se ejerza desde las distintas racionalidades culturales que integran la ciudad, la región y la
nación”.

El acuerdo sobre participación política dice que se establecerá una circunscripción especial para que
las  regiones  o  zonas  de  conflicto  participen  en  el  Congreso  de  la  República.  Este  es  el
reconocimiento  de parte del  Estado de la  existencia  de vastos territorios  de Colombia,  que han
estado ausentes de la vida política, de actuar en la democracia, de ser sujetos que inciden en el
destino del país.  Reconocen que el cuerpo social y político ha ido creciendo, mientras la camisa
institucional se quedó pequeña.

Somos un país que ha crecido en todos los sentidos, tanto sociales, culturales y políticamente. No es
posible  mantener  el  mismo  sistema  político  ni  el  grosor  de  las  instituciones,  ni  las  mismas
pedagogías  de  participación  y  representación,  mucho  menos  mantener  una  democracia  de
apariencias y destartalada.
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Somos un país pluricultural  y plurisocial  como lo registra la  raída Constitución del  91,  caída en
desgracia por los 33 borrones y tachones que le han hecho a favor de las elites dominantes. La
democracia tiene que incluir estos  y otros componentes de la nacionalidad.

El desactualizado Censo de 2005 dice que la población negra es de 4 millones, algo más del 10 por
ciento de los habitantes, pero solo tienen dos escaños en la Cámara de representantes de un total
de 116. Este censo dice que la nación indígena son 1 millón 400 mil personas, pero en el Senado de
la República no sobrepasan el 2 por ciento de los escaños. En cambio, los propios movimientos afro
e indígena afirman que son 10 y 3 millones respectivamente.

Los componentes poblacionales de la geografía social y cultural de Colombia,  ha sido invisibilizada
y desconocida en su papel de ser constructora de nación. Igual exclusión sufren en las instituciones
de debate y legislación las mujeres, los campesinos, los trabajadores.

Tenemos el reto de imaginarnos una democracia que no sea el rito de la formalidad electoral, pues
no solo ha habido una configuración social y étnica distinta en el país, también han surgido ideas y
escenarios distintos al establecimiento y los dogmas neoliberales, lo cual va expresando y clama la
urgencia de otros consensos, de otros marcos institucionales y otras metodologías. Esto es uno de
los tantos otros retos.

Hay  procesos  sociales  que  van  rompiendo  la  invisibilidad  y  creciendo  en  la  conciencia  de  sus
derechos  y de la pertenencia a un país al cual han contribuido decisivamente a forjar pero que han
sido negados, como nación, como pueblo y como ciudadanos por pertenecer a un sujeto, a una
etnia, a una comunidad que ama el territorio y a su patria. Esto es lo que expresan las luchas, los
escenarios,  las  emergencias  de  una  nueva  ciudadanía  a  la  que  asistimos  con  la  creciente
resistencia, los alzamientos populares y los estallidos sociales que recorren las venas y arterias de
Colombia, y que no se ha planteado ser oposición sino propone alternativas.

Los  acuerdos  de  La  Habana  sobre  participación  política  son  un  logro  de  la  insurgencia,  del
movimiento social, de los amantes de la democracia, de los que queremos paz, de los demócratas y
de toda una ciudadanía activa, así debemos percibirlos y defenderlos. Los acuerdos logrados son 
limitados, bastantes estrechos, porque ha habido mucha oposición del gobierno para hacerlos más
profundos.

La fortaleza de una democracia reside en la existencia de un poderoso y fluido tejido social, que ha
sido desbaratado y debe reconstruirse,  como piedra angular de la participación política.

Luis Carlos Guerrero S.

EL SALVADOR
EEUU  DEMANDA  AL  GOBIERNO  “MEJOR  CLIMA  DE  INVERSIÓN”  PARA  DESEMBOLSAR
PRÉSTAMOS

Más allá de las buenas expectativas del gobierno de Estados Unidos por un segundo desembolso de
$277 millones de Fomilenio II, El Salvador debe mejorar su clima de inversión, elevar el crecimiento
económico y garantizar múltiples condiciones para que el convenio florezca y genere los resultados
esperados a mediano plazo.

Esto, a juicio de la embajadora estadounidense, Mari Carmen Aponte, se relaciona con la necesidad
de  aprobar  reformas  a  leyes  contra  el  lavado  de  dinero  y  asocios  público-privados  para  emitir
“señales claras” junto con esfuerzos por combatir la corrupción y fortalecer el estado de derecho.

“Son muy buenas señales que haya discusiones sobre varias reformas, pero el Fomilenio se firmará
cuando haya el clima de inversiones adecuado para que el convenio florezca”, advirtió la diplomática.

Sin embargo, el presidente Mauricio Funes insistió en que el Ejecutivo (a través de la Secretaría
Técnica) “ha hecho su parte” y agregó que las cuestiones legales son necesarias.
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“Mientras no se aprueben esas reformas estoy convencido de que no se va firmar el contrato, pero
yo no puedo imponer a la Asamblea (Legislativa) un ritmo de trabajo. No es mi atribución”, valoró el
mandatario.

En este sentido Aponte consideró que las condiciones para la firma deben ser las más adecuadas y
reconoció que el gobierno ha presentado un buen plan de trabajo y una diversa cartera de proyectos
para dinamizar el desarrollo y la economía de la franja costera del país.

“Si el plan se ejecuta vamos por buen camino. Estados Unidos y los inversionistas necesitan recibir
mensajes  claros  para  venir  al  país  porque  en  última  instancia  ellos  generarán  un  desarrollo
económico sostenible”, analizó la embajadora.

Bajo esta idea, la diplomática dijo que el reciente informe de Desarrollo Humano del Programa de
Naciones Unidas (PNUD) —presentado esta semana— recuerda que el país tiene muchos desafíos
porque  la  tasa de crecimiento  económico  no  sobrepasará  el  1.9  % al  cierre  del  año,  según  el
documento, y que hay una baja productividad, entre otros aspectos relacionados.

“Hay  que  recordar  que  la  seguridad,  educación  y  otros  temas  de  la  sociedad  salvadoreña  los
tomamos en cuenta para Fomilenio II. Son puntos fundamentales”, subrayó Aponte.

Asocio, clave en el proceso

Por otra parte, la representante diplomática recordó que el mecanismo “de acción” que le dará mayor
dinamismo a Fomilenio II es el Asocio para el Crecimiento, una instancia donde participa Estados
Unidos, el gobierno de El Salvador y cinco empresarios de diversos sectores socioeconómicos.

Así, más allá de la coyuntura y de las elecciones presidenciales de febrero de 2014, Aponte agregó
que el Asocio es la política que Estados Unidos quiere ejecutar para que la economía sea sostenible
en todos los sectores.

“La política exterior que queremos llevar a cabo entre Estados Unidos y El Salvador es esta; no hay
duda de que el Asocio es la herramienta para desarrollar el Fomilenio II y sus diversos programas”,
reconoció Aponte.

El mismo Funes reconoció ayer que el aporte de los empresarios (que conforman el consejo del
Asocio)  permitió  acelerar  la  solicitud  de reformas a las  leyes  y  aprobar  la  Ley de Extinción  de
Dominio, uno de los pilares que tanto Aponte como la Corporación Reto del Milenio (MCC, por sus
siglas en ingles) consideraron trascendentales.

Se debe recordar que el Estado salvadoreño se ha comprometido a aportar $88.2 millones para
desarrollar otros proyectos paralelos, y que ya venció el plazo para que el Congreso de Estados
Unidos  emita  objeciones  u  observaciones  ante  la  propuesta  que  envió  MCC  a  mediados  de
septiembre.

Fuente: Nodal

GUATEMALA
RECHAZAN PEDIDO DE RÍOS MONTT Y SIGUE FIRME EL JUICIO POR GENOCIDIO PARA EL
2015

El Tribunal B de Mayor Riesgo, que preside la jueza Irma Janeth Valdez, rechazó ayer durante una
audiencia, la solicitud planteada por los defensores del exjefe de Inteligencia Militar, José Mauricio
Rodríguez, y del exjefe de Estado José Efraín Ríos Montt, de apartarse del proceso en su contra por
delitos de genocidio y de lesa humanidad, ocurridos entre marzo de 1982 y agosto de 1983.

La petición fue presentada con el  fin de que la referida judicatura se declarara incompetente de
conocer el caso, y que el expediente fuera enviado al Juzgado A de Mayor Riesgo, dirigido por la
jueza Carol Patricia Flores.
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Según Ríos Montt, el fallo de la jueza Flores, el pasado 18 de abril donde ordena que el proceso sea
revertido hasta el 23 de noviembre de 2011, continúa vigente. En esa fecha, Ríos Montt no había
sido ligado por genocidio y delitos contra deberes de la humanidad.

Los integrantes del  tribunal  denegaron la  solicitud.  La jueza Valdez indicó  que continúan con el
proceso, lo que da vía para que el reinicio del debate penal en contra de Ríos Montt, siga firme para
el 5 de enero de 2015.

Francisco Palomo,  defensor del exJefe de Estado, argumentó que no es procedente que el Tribunal
B de Mayor Riesgo siga a cargo del caso. “No pueden estar conociendo dos tribunales al mismo
tiempo, un mismo proceso en dos fases diferentes.  Respetamos la resolución,  pero la  vamos a
apelar  dentro  de los  tres  días  que tenemos.  Esperamos que la  sala  resuelva  adecuadamente”,
agregó.

Ríos Montt  fue condenado a 80 años de prisión por genocidio y crímenes contra deberes de la
humanidad. La resolución fue dictada el  11 de mayo por el Tribunal A de Mayor Riesgo, presidido
por Yassmín Barrios. La condena fue anulada diez días después por la Corte de Constitucionalidad
(CC), y se ordenó que el juicio oral se reanudará a partir del 19 de abril.

Fuente: Nodal

HONDURAS
El Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Honduras informó que tras haber escrutado más del
50 por ciento de las actas con una participación que podría superar el 60 por ciento, será este
lunes por la tarde cuando ofrezcan nuevos resultados en torno a la contienda electoral.

Hasta el momento el TSE posicionó al candidato Juan Hernández (Partido Nacional) como virtual
ganador con el 34,14 por ciento de los votos, tras haberse escrutado más del 54,47 por ciento de las
mesas en todo el país. A continuación estaría la candidata del Partido Libre, Xiomara Castro, quien
habría logrado hasta ahora 28,43 por ciento de los votos; seguida Mauricio Villeda con 21,03 por
ciento, Salvador Nasralla con 15,73 por ciento, Romeo Vásquez, 0,21 por ciento, Orle Solís con 0,18
por ciento, luego Jorge Aguilar con 0,17 y de último Andrés Pavón con 0,11.

Denuncias de fraude 

Sin  embargo,  el  Partido Libertad y Refundación  (LIBRE)  emitió  la  madrugada de este lunes un
comunicado de prensa en el afirma que su candidata a la presidencia, Xiomara Castro, mantiene una
ventaja de tres puntos porcentuales por encima de Juan Orlando Hernández, del Partido Nacional
(PN) y afirma que no reconoce los resultados emitidos por el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

La organización dará a conocer en rueda de prensa las próximas actividades que se realizarán en el
marco del panorama electoral que vive el país centroamericano. "Efectivamente el TSE, ha venido
presentando unas proyecciones que no concuerdan con la realidad que venimos recibiendo a través
de los computos y la información que vamos recibiendo en nuestro comando de campaña", indicó su
vicepresidente, Enrique Reina.

Aseguró que existen "diferencias de más de 20 por ciento que no coinciden con las anunciadas y
podrían cambiar el resultado". Por ello, convocó a toda la dirigencia a la mañana de este lunes para
que conozca la información que manejamos, no se están presentando los computos reales". 

A su vez el expresidente hondureño, Manuel Zelaya, indicó que "rechazamos ese resultado, porque
en  las  estadísticas  y  consultas  que  hicimos  en  nuestras  bases  de  datos,  Xiomara  gana  la
presidencia. Nos robaron estas elecciones, por eso este lunes en la mañana la dirigencia deberá
conocer las próximas acciones a seguir". Según Zelaya, el TSE retiró 19 por ciento de las actas de
votación por inconsistencias electorales, "si así es el caso estas elecciones deberían ser nulas".

La Mesa de Análisis sobre Violación a Derechos Humanos constató al menos 63 denuncias de
irregularidades  durante  el  proceso  electoral  de  este  domingo,  entre  otras  "hostigamiento  a
observadores internacionales, militarización de medios, acoso militar contra integrantes de mesas
electorales". También se reportaron compra de votos y credenciales por parte del partido oficialista e
irregularidades en el padrón electoral. 
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En el comunicado de la organización reza que "el hostigamiento además se trasladó a restaurantes
en  Tegucigalpa  (capital)  donde  estaban  presentes  algunos  delegados  internacionales,  según
información que ha llegado a nuestra mesa".

También el aspirante presidencial por el Partido Anticorrupción  , Salvador Nasralla, ha denunciado
incosistencias  entre  los  datos  presentados  por  el  Tribunal  Supremo  Electoral  (TSE)  y  los  que
manejan los partidos políticos en contienda.

Nuevos datos en la tarde del lunes

El presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Honduras, David Matamoros, informó este
domingo que tras procesar el 54,47 por ciento de las actas electorales, el nuevo parte será ofrecido
este lunes en horas de la tarde.

En  ese  sentido,  el  máximo  representante  del  TSE indicó  que  este  domingo  "conectamos  3800
equipos recibimos informacion de 3500 equipos. Las actas estan en camino".

"Los datos que demos van a ser siempre preliminares. Tenemos que esperar que vengan las actas
de regreso, así como las actas de Estados Unidos".

También refirió que se cuenta hasta el momento el "54,47 por ciento de las mesas procesadas" con
una "participación estimada del 61 por ciento, un récord de confirmarse para la democracia en el
país".

El  titular  giró  instrucciones a los  tribunales  para que "el  material  una vez terminada la jornada,
levantadas las actas,  deberán retornar inmediatamente a la  cabecera municipal".  Explicó  que la
medida responde al desarrollo del escrutinio principal.

"Mañana estaremos ya aperturando esas maletas y seguiremos alimentando el sistema dando más
información mañana por la tarde".

Rebelión/Telesur

MÉXICO
COMUNICADO DEL OBISPO DE APATZINGÁN MIGUEL PATIÑO VELÁZQUEZ

Al Pueblo de Dios que peregrina en la Diócesis de Apatzingán, y personas de buena voluntad:

*“¿Hasta cuándo, Señor, pediré auxilio, sin que me escuches, y denunciaré a gritos la violencia que
reina, sin que vengas a salvarme?*” (Hab 1,2). Tal pareciera que el Profeta estuviera denunciado la
situación que se está viviendo en el país, en el Estado de Michoacán y concretamente en nuestro
querido Valle de Apatzingán.

Los filósofos nos dicen que para que haya un Estado de Derecho se necesita que éste sea regido
por la ley que nos lleve a la práctica de la justicia y de esta manera dar seguridad y  bienestar al
pueblo. La justicia conduce a la paz donde se viven valores tan fundamentales como la alegría, la
fraternidad,  el  amor,  el  respeto  a  la  vida,  la  libertad  y  el  trabajo.  Todo
esto tiene como resultado el desarrollo, la prosperidad y el bienestar para toda la comunidad social.

Su  contra  parte  es  el  Estado  Fallido,  donde  hay  ausencia  de  la  ley  y  la  justicia  provocando
inseguridad, miedo, tristeza, ira, desconfianza, rivalidades, indiferencia, muerte y  presión. Cuando
no hay justicia tampoco hay paz, ni desarrollo, ni prosperidad, ni bienestar en la sociedad.

El Estado de Michoacán tiene todas las características de un Estado Fallido. Los grupos criminales:
Familia  Michoacana,  Zetas,  Nueva  Generación  y  Caballeros  Templarios,  principalmente,  se  lo
disputan  como si  fuera  un botín.  La Costa:  para la  entrada de la  droga y  los  insumos para la
producción  de  las  drogas  sintéticas;  la  Sierra  Madre  del  Sur  y  la  zona
aguacatera:  para  el  cultivo  de mariguana  y  amapola,  el  establecimiento  de laboratorios  para  la
producción de drogas sintéticas y refugio de los grupos criminales. Las ciudades más importantes y
todo el Estado: para el trasiego y comercio de la droga, “venta de seguridad” (cuotas), secuestros,
robos y toda clase de extorsión.
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Nuestro pueblo de Michoacán tiene años sufriendo las injusticias del crimen organizado que se han
recrudecido en los últimos meses. Han aumentado los levantones, los secuestros, los asesinatos, el
cobro de cuotas se ha generalizado y familias enteras han tenido que emigrar por el miedo y la
inseguridad que se está viviendo. En los últimos días se está obligando a líderes sociales y a las
personas  en  general  para  que  firmen  y  pidan  que  el
ejército y  los federales se vayan de Michoacán y a los comisariados ejidales se les ha amenazado
para que vayan ante el Congreso de la Unión a hacer la misma petición.

Los gobiernos municipales y la policía están sometidos o coludidos con los criminales y cada vez
más crece el rumor que el gobierno estatal también está al servicio del crimen organizado lo que
provoca desesperanza y desilusión en la sociedad.

Son ya 6 municipios que, al ver sus gobiernos municipales vendidos con el crimen organizado y la
incapacidad  del  gobierno  federal  para  restablecer  el  Estado  de  Derecho,  han  tomado  la
determinación  de  organizarse  para  autodefenderse.  En  estos  municipios  se  expulsaron  a  los
miembros  del  crimen  organizado  con  lo  que  se  acabaron  las  cuotas,  extorsiones,  levantones,
secuestros,  asesinatos  y  violaciones.  Pero  ahora  son  agredidos
constantemente  por  los  Caballeros  Templarios  que  intentan  recuperar  las  plazas  perdidas  y
ahogarlos,  dificultándoles  la  comercialización  de  sus  productos  o  impidiendo  que  las  pipas  de
gasolina surtan las gasolineras que se encuentran en esos municipios.

Desde mayo tenemos la presencia de las fuerzas federales (Policía Federal, Ejército y Marina) con
una estrategia para devolver la paz a Michoacán. Su presencia se constata por todas partes, pero
hasta la fecha no hemos visto la efectividad de su estrategia porque no se ha capturado a ninguno
de los capos principales del crimen organizado, aun sabiendo dónde se encuentran; prácticamente
en  su  presencia  se  extorsiona,  se  cobran  cuotas,  se  secuestra
y se levanta a personas. Nos llama la atención cómo no han sido capaces de descubrir las casas de
seguridad del crimen organizado y hasta la fecha no hayan liberado a nadie cuando se cuentan por
decenas las personas levantadas. No obstante les damos el voto de confianza y esperamos tengan
el firme propósito de solucionar el problema.

La Iglesia Católica que peregrina en esta diócesis de Apatzingán:  su obispo, sacerdotes, religiosas y
laicos, hemos hecho un firme compromiso con la paz y nos hemos trazado como meta pastoral la
construcción  de  la  cultura  de  la  paz  desde  la  catequesis  infantil,  los  movimientos  de  niños,
adolescentes, jóvenes y adultos; las agrupaciones y comunidades. También estamos promoviendo la
pastoral  del  consuelo  para  la  atención  a  las
víctimas de la violencia y ayudarles en su proceso de sanación para evitar que con el tiempo ellos se
conviertan en victimarios.

Invitamos a las autoridades competentes a sumarse en este esfuerzo por hacer de Michoacán un
Estado de Derecho y que su apoyo sea efectivo en inversiones en nuestro Estado para que los
jóvenes tengan alternativas de trabajo.

Queremos invitar a nuestro pueblo a unirse, a formar comunidad y ser solidarios unos con otros
porque sólo así podemos solucionar la problemática que enfrentamos. No perdamos la esperanza
porque, como dice el himno: *“El Señor es mi fuerza, mi roca y Salvación. Tú me guías por sendas
de  justicia,  me  enseñas  la  verdad…  Aunque  pase  por  valle  de  tinieblas,  yo
nunca temeré.”* 

Mi agradecimiento y bendición para todos.

Apatzingán, Mich., 15 de Octubre del Año de la Fe, 2013.
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NICARAGUA
ERNESTO CARDENAL: REVOLUCIONARIO, REBELDE, POETA

El 30 de septiembre, el gobierno de Francia promovió al grado de Oficial de la Legión de Honor a
Ernesto Cardenal, orgullo nacional. En la ceremonia, éstas fueron las palabras del embajador de
Francia Antoine Joly.

Querido Padre Ernesto Cardenal:  Deseo expresarle las razones por las cuales Francia, mi país,
quiere manifestarle su estima y admiración.  Y,  a título personal,  quiero añadir  las lecciones que
siento que su vida tiene para las generaciones futuras.

A partir de una cierta edad es suficiente con mostrar el rostro. Las emociones vividas se imprimen en
la piel y la piel se convierte en un pergamino sobre el que la vida escribe, tacha, borra y añade lo que
le interesa. Su rostro es un libro abierto sobre su vida, sobre sus compromisos. También sobre su
bondad, la que se aprecia en la foto suya que nuestro amigo Daniel Mordzinski nos regaló. 

Creo que en su rostro hay escrito no solo un único libro, hay toda una biblioteca. Y en ella, hay un
libro de la Historia con mayúscula y hay además libros de historias más pequeñas,  historias de
hombres  y  mujeres,  historias  reales,  hay  libros  de  educación  para  la  vida,  libros  para  niños  y,
naturalmente, libros de poemas. Hay también un libro sobre la Revolución. 

Su rostro es el espejo que refleja lo absurdo del mundo y lo que puede salvarlo: la bondad, el perdón
y la generosidad. “Ella tenía hambre de amor y le ofrecimos tranquilizantes…”, según se lee en su
poema “Oración por Marilyn Monroe”. Su rostro, padre Cardenal, no ofrece tranquilizantes y sí amor,
bondad y voluntad de cambiar el mundo.

Hoy tenemos miedo de palabras como fidelidad, honor, ideal, coraje. Sin embargo, la nobleza del
destino  humano  se  forja  con  ellas  y  también  con  la  inquietud,  con  los  interrogantes,  con  las
elecciones dolorosas que debemos tomar y que no hacen de nosotros ni victoriosos ni derrotados.
Se forja  también  con la  rebelión  ante las  injusticias.  Ernesto Cardenal:  un  indignado  antes  que
aparecieran “los indignados”. 

Los hombres no cambian,  se vuelven más complejos,  dijo un francés que conoció el  campo de
exterminio de Buchenwald. Se llamaba Hélie de Saint Marc. Quisiera tomar prestadas algunas frases
de  su  testamento  literario:  “Siempre  llega  el  momento  en  que  nos  damos  cuenta  de  que  los
mentirosos y los tramposos son, de lejos, la mayoría. Porque la fiebre del aparentar es tanta que al
final termina por matar el ser íntimo. Desconfío de los seres llenos de certezas. Me parecen tan
inconscientes ante la complejidad de las cosas… Yo avanzo en medio de incertidumbres. Pasé por
tantas pruebas en mi vida que no me permiten seguir creyendo en “espejos para alondras”. La sed
de aparentar es una pasión terrible que destruye la humanidad en el ser humano. Es insaciable.
Seca las fuentes internas. Prefiero a quienes procuran elevarse, lo que es radicalmente distinto. Sus
caminos interiores pasan por una vida paciente y sencilla”. 

Su rostro, padre Ernesto Cardenal,  expresa mejor que nada que ése es el camino que usted ha
recorrido  Y  ese  camino  tiene  eco  en  versos  de  ese  mismo  poema:  “Señor  /  en  este  mundo
contaminado de pecados y radioactividad / Tú no culparás tan sólo a una empleadita de tienda / que
como toda empleadita de tienda soñó ser estrella de cine / Ella no hizo sino actuar según el script
que le dimos / y era un script absurdo”.

¿Qué le dice su rostro, de paz y de sufrimiento, a la juventud de hoy en día? Tal vez, le da, con
pudor, algunos consejos para la vida: sean coherentes con sus actos y sus convicciones, puedan
mirarse en el espejo sin avergonzarse de sí mismos, no hagan trampas -sin duda, lo más difícil-,
practiquen y traten de conciliar el valor y la generosidad, manténganse como seres humanos libres,
conserven la capacidad de indignarse.

Jean Guitton, un filósofo francés de inspiración católica, dijo: “Entre lo absurdo y el misterio, elijo el
misterio”. Otro escritor, también de inspiración cristiana, Georges Bernanos, decía que había que
combinar “una hora de fe profunda con 23 horas de dudas”.  ¿Cómo podría todo lo absurdo del
mundo  no  provocar  dudas?  Las  encuentro  en  uno  de  sus  Salmos:  “Y  tú  eres  ahora  un  Dios
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clandestino / ¿Por qué escondes tu rostro / olvidado de nuestra persecución y de nuestra opresión? /
¡Despierta y ayúdanos! / ¡Por tu propio prestigio!”

Al mismo tiempo que las dudas, existe esa belleza, ese misterio, y a veces esas generosidades, que
son como el reflejo imperfecto de lo que nos espera después. Su rostro, padre Ernesto Cardenal, es
el reflejo de lo que nos espera después, porque es el reflejo de una vida desinteresada, una lección
para todos los “grandes” del mundo. 

Una lección para la República francesa, que se enorgullece de tenerlo entre nuestros Oficiales de la
Legión de Honor. Francia recibe su lección porque es una lección universal. Francia, y sobre todo los
franceses, aman a los revolucionarios, aman a los rebeldes, aman a los poetas. Es al revolucionario,
es al rebelde, es al poeta a quien honra hoy el Presidente de la República francesa, a quien honra su
embajador, y más que todo, a quien honra hoy el pueblo de Francia.

Tomado de http://www.envio.org.ni/

PANAMÁ
LA DEMOCRACIA QUIERE UNA ALTERNATIVA EN 2014

D esde que el presidente Ricardo Martinelli expulsó de su gobierno al Partido Panameñista – que
incluía al vice-presidente de la República, Juan C. Varela – la clase dirigente del país comenzó a
poner la barba en romojo. Su partido político procedió a comprar diputados, alcaldes y concejales
para asegurar su mayoría en la Asamblea Nacional y en los Consejos Municipales del país. Tanto
los partidos de oposición, medios de comunicación, gremios empresariales y asociaciones cívicas
mostraron alarma por la arrogancia y desfachatez del mandatario.

En los últimos meses ha surgido en esos sectores un grito unísono de que la ‘democracia’ está en
peligro. Hablan que el presidente Martinelli  se ha vuelto en un ‘dictador’  ya que no acata lo que
establece la Constitución Política de la República. Aseguran que se ha adueñado de los tres órganos
del Estado: Ejecutivo, Legislativo y Judicial. También auguran que el Tribunal Electoral está a punto
de  sucumbir  a  las  ambiciones  del  mandatario.  Martinelli,  dicen,  se  tomara  el  Tribunal  Electoral
removiendo uno de sus magistrados y reemplazándolo con otro de su elección. La última ocurrencia
del presidente fue tratar de someter las decisiones del Tribunal Electoral a los fallos de una sala de
la Corte Suprema de Justicia.

Estos  mismos  sectores,  sin  embargo,  no  muestran  mayor  preocupación  cuando  el  presidente
Martinelli moviliza sus servicios militarizados para reprimir las protestas de campesinos, indígenas o
trabajadores. Tampoco se oponen a las leyes que aprueba el gobierno que encarece la canasta
básica, que abandona la infraestructura educativa nacional o que pone en peligro la salud de los
panameños.

Esos medios, partidos de oposición o gremios, tampoco reaccionan cuando el gobierno concede
nuestras riquezas mineras o nuestros bosques, ríos, costas e islas. Miles de familias pierden sus
medios de vida por un simple decreto presidencial o resolución municipal que los despoja de sus
tierras. El despojo violento de comunidades enteras, que el pueblo observa en los noticieros de la
televisión, es democrático, según los abogados de los que se autodenominan dueños del país, tanto
del gobierno o de la oposición.  En los medios escritos, audiovisuales y de otra índole lo llaman
‘progreso’:  No hay que oponerse al  ‘desarrollo  del  país’.  La entrega de las minas,  las represas
hidráulicas, los proyectos inmobiliarios y la destrucción del agro es democracia. Aseguran que las
inversiones extranjeras contribuyen al progreso.

El pueblo panameño que no cuenta con empleos decentes, tiene trabajos precarios y cuyos hijos son
objeto  de  persecución  y  encarcelamiento,  observa  como  los  políticos  –  representantes  de  los
grandes empresarios del país – se enfrascan en pleitos verbales y luchas legales. Los voceros del
gobierno, aseguran que sus políticas ‘clientelistas’ (repartición de jamones y favores) es democracia.
Quienes se autodenominan la oposición, en cambio, aseguran que la ‘democracia’ es que en las
próximas elecciones les toca ganar a ellos los puestos de elección popular. Es lo que el ‘Consenso
de Washington’ llama la alternabilidad.
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Al presidente Martinelli le dicen que “robó durante cuatro años más que en los últimos 40 años”. Hay
quienes dirían que ahora le toca a la oposición robar durante el próximo quinquenio. El gobierno y la
llamada oposición coinciden plenamente en sus políticas para el  próximo período 2014 a 2019.
Ambos quieren seguir promoviendo las políticas de despojo de empleos e, igualmente, de tierras. Se
apropian de los excedentes que generan el Canal de Panamá, los puertos, la posición geográfica del
Istmo,  los  bosques  y  subsuelos,  asegurando  que  eso  se  llama  democracia  y  que  no  viola  la
Constitución. 

Con ese objetivo llenan las curules de la Asamblea de diputados fáciles de manipular,  nombran
magistrados a la Corte y cuentan con una ‘fuerza de orden’ cipaya. Martinelli es igual que los demás
miembros de la clase dirigente del país. Tiene en la mira las riquezas nacionales, igual que los otros.
¿Es más hábil  que sus pares? Hasta ahora ha demostrado que sí.  Sin embargo,  con el  primer
traspié puede caerse y no levantarse más. La cola que arrastra es muy larga. Entre sus actuales
‘amigos’ hay muchos que pueden abandonarlo fácilmente. Debe cuidarse especialmente de los que
tienen sus oficinas en Clayton.

Hermosas las palabras  del  presidente  magistrado del  Tribunal  Electoral,  Erasmo Pinilla,  cuando
defendió la democracia panameña contra los últimos embates del gobierno. Le pidió a Dios que
protegiera al país y su democracia. En la inauguración del Palacio electoral, dijo que “es necesario,
defender  cada  adoquín  de  nuestra  Plaza  de  la  Democracia…  para  convertirla  en  ideal  contra
cualquier intención de corromper nuestra salud institucional”.

En  la  parte  más  importante  de  su  discurso,  Pinilla  dijo  que  la  democracia  no  está  en  el
procedimiento. Radica en el pueblo. El Tribunal Electoral está al servicio del pueblo. La Constitución
es letra muerta si no se respeta su contenido que señala que el pueblo es el único soberano. En
otras palabras, presidentes, diputados y otros funcionarios son mandatarios al servicio del pueblo.
Todo  indica  que  quienes  se  creen  dueños  del  país  nunca  entendieron  el  significado  de  la
democracia.  El  pueblo  se  cansó  de  los  políticos  de  la  clase  dirigente  panameña  y  busca  otra
alternativa totalmente nueva.

Informa: Marco A. Gandásegui en Alainet.org

VENEZUELA
NUEVA  ENTREVISTA  CON  JAMES  PETRAS  -  “CREO  QUE  WASHINGTON  ESTÁ
INVOLUCRADO EN TODOS LOS ACTOS DE SABOTAJE QUE OCURREN EN VENEZUELA"

Efraín Chury Iribarne: Estamos en contacto con James Petras desde Nueva York, para el encuentro
de cada lunes. Buenos días, Petras, bienvenido a los micrófonos de la 36.

James Petras: Estamos bien, con el cambio horario en ambos países, ahora debo levantarme a las 7
de la madrugada para mantener este contacto. Pero bien, pronto para comenzar.

EChI:  Hay  mucha  información  sobre  el  tema  del  espionaje  estadounidense  particularmente  en
Europa. ¿Qué opinión tiene de las reacciones europeas?

JP: Bueno, es parte del sistema de poder global.

El espionaje sirve para informar a los imperialistas sobre cualquier acción de aliados, adversarios,
críticos, aportantes. El hecho de que haya un sistema de espionaje global tiene que ver con las
guerras  que  Estados  Unidos  está  lanzando  en  varios  continentes,  unas  abiertamente  otras
clandestinas. Y también con la falta de competencia económica, porque Estados Unidos necesita
intervenir con el espionaje para ver en qué forma pueden desplazar rivales económicos, cómo puede
conseguir  información  tecnológica,  cómo  puede  intervenir  en  decisiones  en  los  Consejos  y
conferencias…(…)

Más allá  de eso, tenemos intervenciones norteamericanas en Venezuela.  Lo último es una nota
publicada en el New York Times de ayer (por el domingo 3 de noviembre), que tenemos en nuestra
mano, sobre el hecho de que Venezuela es un “blanco fijo” del espionaje de Estados Unidos, de
acuerdo a ese documento. Según se expresa en ese documento, Estados Unidos viene actuando
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para que el  presidente Hugo Chávez y ahora el  presidente Nicolás  Maduro,  no alcanzaran sus
objetivos de liderazgo.

EChI:¿Y esto qué significa?

James  Petras:  Washington  está  involucrado  en  todos  los  actos  de  sabotaje  que  ocurren  en
Venezuela, como apagones, o la escasez de mercancías básicas en supermercados, debido a las
actividades de acaparamiento clandestino que hacen las grandes empresas, etc. Todo eso -que para
mucha  gente  es  una  teoría  de  conspiración  y  que  estamos  paranoicos-  ahora  lo  tenemos
documentado,  y esos documentos dicen textualmente  que para los Estados Unidos una de sus
principales metas es que el presidente venezolano no alcanzara sus objetivos de liderazgo.

EChI: ¿Y cuáles son los objetivos de liderazgo?

James  Petras:  Alimentar  mejor  al  pueblo,  realizar  inversiones  en  proyectos  para  mejorar  los
standards de vida de los venezolanos, etc. Y esa es la base del gobierno venezolano.

No se trata sólo del carisma o de la atracción de la personalidad, sino que el apoyo venía –y sobre
todo- por los resultados económicos y sociales. Y cuando un país es un “blanco fijo” del espionaje,
eso implica que además de recoger la información se utiliza para subvertir un gobierno, limitar sus
alcances y bloquear el alcance de sus objetivos.

Por eso, muchas veces debemos tomar en serio las críticas y acusaciones que hay atrás de muchas
de las fallas que están ocurriendo en Venezuela,  y otros países donde hemos encontrado estos
problemas, como por ejemplo Rusia.

Porque Rusia es uno de los otros países junto a Corea del Norte, China, Irán e Irak que están bajo
espionaje permanente.

Por lo tanto debemos extender nuestro horizonte, tomando en cuenta que muchos de los problemas
inducidos en estos países, pueden ser consecuencia del espionaje directamente y en el sentido más
amplio, o sea de recoger información y aplicarlo de alguna forma para perjudicar el alcance de las
metas de los gobernantes…

Efraín Chury Iribarne     CX36, Radio Centenario
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